



HISTOIRE CIVILE ET RELIGIEUSE DES LETTRES LATINES, AU IV^e ET
V^e SIÈCLE, par F.-Z. COLLOMBET; Lyon, imp. de Perisse.

Un homme de lettres déjà connu par de nombreux travaux, M. Collombet, vient de publier sous le titre d'*Histoire civile et religieuse des lettres latines au IV^e et au V^e siècle*, un ouvrage solide et consciencieux, qui, sous le rapport de la science des faits et de la rectitude des jugements, réunit toutes les qualités que le nom de l'auteur semblait promettre. C'est un de ces graves écrits dont l'incontestable mérite ne permet pas à la critique une insultante complaisance : M. Collombet est un de ces hommes pour qui l'indulgence serait une injustice. Nous signalerons donc librement les défauts que nous avons cru remarquer dans son ouvrage. Entre collaborateurs on se doit la vérité.

Il y a deux manières d'écrire l'histoire littéraire. L'une consiste à recueillir avec soin les noms plus ou moins célèbres dans chaque genre de composition, à les ranger suivant l'ordre chronologique, à grouper sous chaque nom propre les détails biographiques les plus intéressants, le titre, l'appréciation littéraire, et même les fragments des meilleurs ouvrages. Cette méthode est bonne : sous la main d'un homme instruit, elle fournit, sinon une vérita-